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山东淄博市沂源县联社——

微观管理破解贷款难
本报记者 徐 胥 通讯员 刘 岩

近期珠江、松花江、黄河、长江、海河等流域局部遭遇强降雨

部分江河超警 防总周密应对
近期珠江、松花江、黄河、长江、海河等流域局部遭遇强降雨

部分江河超警 防总周密应对
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福建上半年水产品出口增长

本报讯 记 者 黄 俊 毅 报 道 ： 近 期 珠
江、松花江、黄河、长江、海河等流域局
部遭遇强降雨，部分区域江河水位超警
戒，国家防总周密应对汛情，防范次生灾
害发生。

8 月 2 日以来，受第 9 号热带风暴“飞
燕”及其残留云团影响，广东、广西、海
南遭遇强降雨，截至 8 月 5 日 9 时，3 省 5.7
万人被紧急转移，500 余间房屋倒塌。按
国家防总要求，珠江防总于 8 月 2 日 12 时
起，将防台风Ⅳ级应急响应，提升为Ⅲ级
应急响应。国家防总派出 3 个工作组到达
沿海一线指导防汛减灾工作。华南沿海各
级防指部门加强值班和防汛会商，贯彻落
实国家防总视频会议有关要求。

受持续降雨影响，嫩江、松花江干流发
生超警戒水位洪水。8 月 2 日 8 时，嫩江上
游尼尔基水库超过汛限水位 1.27 米，松花
江干流肇源站水位超过警戒 0.15 米。据预
测，最近十天，松花江流域有2次移动性降
水过程，嫩江、松花江水位仍将缓慢上涨。
为此，国家防总向黑龙江、吉林、内蒙古三
省区和水利部松辽水利委员会发出通知，要
求落实防洪抢险各项责任制，督促各堤防防
汛行政责任人、技术责任人、巡堤查险人员
和各类抢险队伍上岗到位，认真组织做好堤
防等防洪工程巡查防守工作，加派巡查力
量，加密巡查次数，及时有效处置各类险
情，确保嫩江、松花江干堤等重要防洪工程
安全。目前，国家防总工作组已赶到现场，
协助开展松花江防汛工作。

7 月下旬以来，受金沙江、嘉陵江、
岷江、沱江水系及长江上游干流区间强降
雨影响，长江上游接连出现了 2 次较大涨
水过程。国家防总副总指挥、水利部部长
陈雷要求长江防总及时启动应急响应，科
学调度三峡水库，拦洪削峰，减轻中下游
防洪压力，并派出工作组，指导长江流域
防汛抗洪工作。经三峡水库拦洪调蓄后，

目前长江中下游干流各控制站均低于警戒
水位 3 米左右。

7 月中下旬以来，受冷暖空气共同影
响，黄河流域自西向东，发生较强降雨，
中游支流渭河发生超警洪水。受支流洪水
汇入的影响，黄河中游干流出现今年以来
最大涨水过程。国家防总密切监视黄河流
域汛情，安排部署好防汛工作，派出工作
组奔赴陕西抗洪一线。黄河防总启动防汛
Ⅲ级应急响应，并强化了小浪底、三门峡
水库的科学调度。截至目前，黄河、渭河
尚未发生较大险情。

近期，海河流域连续遭遇较大降雨过
程，目前流域内大中型水库多已接近汛限
水位，个别水库超汛限运行，水库调蓄能
力较往年同期偏弱，加之流域土壤含水量
偏高，河流发生洪水几率进一步增高。根

据预测，未来一周流域还将出现较强天气
过程。按国家防总部署，海河防总通过异
地视频会商系统，再次召开例行防汛会商
视频会议，要求严格依照调度方案和规
程，科学调度水库闸坝等防洪工程，坚决
消除安全隐患；将山洪灾害防御、城市防
洪排涝、信息交流共享等各项工作落到实
处、抓紧抓好，努力把洪涝灾害损失降到
最低，尽最大努力保障流域防洪及群众的
生命财产安全。

进入 7 月份以来，山东省连续发生大
范围强降雨，平均降雨量 294.9毫米，较历
年同期偏多 73%，小型水库蓄水普遍增
多，多半蓄满溢洪。按国家防总要求，山
东省防总及时启动了防汛Ⅳ级应急响应。
目前，山东省主要河道、湖泊水位平稳回
落，均已降至警戒线以下。

本报讯 记者吉蕾蕾、通讯员朱先明报道：为进一
步提高海洋水产养殖产业的科技水平，帮助养殖户解
决生产中的困难，江苏省连云港市连云区开展了“科技
家教”入户服务活动，聘请水产养殖专家和“土专家”
60 余人，成立了水产养殖服务队伍，定期送技术、送信
息，为养殖户排忧解难。

据悉，“科技家教”常常走村入户，根据养殖户的文
化程度和实际需要，进行面对面辅导，指导养殖户洗涮
网帘、烧制缆绳、紫菜育苗、剪留采苗等，为养殖户提供
全程跟踪服务。同时，该区将技术人才的基本情况、专
业特长编印成册，分发给各养殖户。养殖户们根据需
要选择“家教”人选，实行固定配对。

今年以来，该区 60 余名“科技家教”到养殖户中开
展技术服务达 500 多人次，解决疑难问题 80 多个，为
全区规模养殖业的发展提供了有力的技术支撑，也使
不少养殖户从“门外汉”成为了“土专家”，为养殖户带
来了较大的效益。

江苏连云港养殖户用上“科技家教”

大暑节气，山东省淄博市沂源县苹果种植户闫德
平和家人忙着选果分类、装箱出库，干得热火朝天。闫
德平说：“信用社给我 30 万元的货款额度，手续方便，
利息也少。资金不发愁，心里就有底了，我今年准备再
流转 2亩地，发展‘糖心’品种。”

为破解农户贷款难题，山东省淄博市沂源县联社
在信用社、农户两者的基础上，引入可靠的第三方提
供担保，比如农业龙头化企业、村委会、合作社、农村
致富带头人或者担保公司等，让第三方发挥微观管
理功能，这样提高了信用社贷款的管理效率，降低贷
款风险。

大华永大公司是沂源县一家主要经营出口果蔬的
农业产业化龙头企业，也是沂源县联社服务模式推广
体系的一员。大华永大公司的合作农户向信用社申请
贷款时，公司为农户担保，出现逾期或欠息由大华公司
代为偿还。信用社对考察合格的农户提供额度优先、
利率下调一级的优惠。

闫德平就是大华永大公司的合作农户，大华永大
公司发挥微观管理作用，从农技、农资等方面对农户
进行全方位指导和服务，扶持、引导农民进行标准化
生产。此外，大华永大公司还联手潍坊福莱瑞科技
有限公司，以普通果高于市场价 0.3 元、优质果高于
市场价 0.5 元的价格收购苹果。农户收入有保障了，
信用社可以放心地提供贷款支持。如此，农户获得
了资金和生产技术支持，企业有了稳定的供应源，信
用社的贷款风险大大降低，农村信用环境不断优化，
一举多赢。

此外，沂源县联社还与一些村委会签订信用合作
协议，在各村设立隐性“诚信顾问”，村民贷款时，
信用联社会征求隐性“诚信顾问”意见，并由村委会
推荐较为妥当的抵押、担保方式。借助新模式，沂源
县联社通过归口管理，进一步整合存量散户农户贷款
风险，逐步实现贷款以村为单位、以龙头企业为领头
的科学管理新形态。

本报讯 记者陈煜报道：据福州海关提供的数据
称，上半年，福建水产品出口 36.92 万吨，出口额 27.3
亿美元，同比分别增长 24.73%、30.06%。

数据显示，东盟、台湾、香港、美国等地成为该省水
产品主要出口地区；墨鱼、鱿鱼、蟹、鳗鲡、虾等为主要
出口水产品，单品种出口额均超过 1亿美元。

7 月以来的伏热天气带来蔬菜价格的
持续上涨，这一状况在进入 8 月时终于有了
改变。据农业部数据显示，上周北京新发地
市场蔬菜价格连续下降，而且降幅较大。去
年同期新发地市场蔬菜的加权平均价是
2.13 元/公斤，今年同比下降 0.47%，这是 6
月初以来价格首次低于去年同期。

价格有所下降主要受到天气和冷凉蔬菜
供应量增加的影响。上周北京及周边地区没
有明显的降雨，造成价格的稳步下降。更主
要的是北方冷凉地区的夏季蔬菜开始大量上
市，蔬菜供应的整体情况明显好于2周之前。
冷凉地区蔬菜的集中上市，迅速压低了蔬菜
的价格。这样一来，后续蔬菜的供应会比较
充足，供应量的增加会拉低蔬菜的价格，蔬菜
市场价格有望在低位运行一段时间。

河北省固安县是环京津蔬菜基地，许多
菜农在菜价持续高涨的 7 月大量出售可采

摘瓜菜，赚了不少，但最近几天菜农直言菜
价有所下降。固安县南赵村村民孔令军说，
黄瓜价钱好的时候一天卖掉 2700 斤，收入
4000 多元，自己趁着市场好卖了不少，剩下
的菜还够摘十来天，最近价格有下降趋势，
黄瓜从 1.7元一斤降到 1元左右一斤。

据中央气象台消息：未来几天，西北东
部、华北、东北有中到大雨，降雨可能对蔬菜
生产造成不利影响，使蔬菜容易生病。要保
障蔬菜生产地的有效供应，平稳菜价，就需要
各地采取有效措施防病治病。

固安县蔬菜管理局副局长张维建介
绍，进入雨季后当地已经利用蔬菜中心网
站和手机短信进行灾害天气预警，科学指
导菜农加强防范，传授救灾恢复的好经验、
好做法，争取将不利天气对蔬菜生产损害
程度降至最低。

与此同时，张维建指出，不利天气下蔬

菜特别需要加强田间管理。雷雨后及时排
除田间积水，清除蔬菜叶片上的淤泥，摘除
腐烂枝叶，增强光合作用；涝灾过后，蔬菜恢
复正常生长之前，不要施速效肥，待蔬菜恢
复正常生长后，再按照少量多次的施肥原
则，逐渐增加追肥量；晴天后搞好中耕松土，
防止沤根和土传病害的发生，并用杜邦克
露、普力克、可杀得等药剂 600-800 倍液防
治蔬菜的疫病、霜霉病、软腐病等易发病
害。此外，对温室墙体要提前用旧棚膜、无
纺布等材料覆盖好，防雨水冲刷；如已有积
水的大棚，要用抽水机等机械，及时将积水
排出，以防造成大棚墙体坍塌。

与北方市场供应充足、菜价“低头”不同
的是南方地区的市场，那里仍然在经受高温
酷暑的“烤验”，蔬菜价格是比较高的。上月
江西省列入监测目录的 14 种蔬菜价格月环
比为 11 升 3 降，其中黄瓜、长豆角、青椒价

格涨幅较大，分别为 50%、39.68%、32.43%。
而云南昆明的菜市场上，菜价稳中略涨，叶菜
类蔬菜涨幅尤为明显。涨幅最大的是芫荽、
娃娃菜、生菜等品种。芫荽已经从6元/公斤
上涨到 12元/公斤，娃娃菜也从 5元/公斤上
涨到 7元/公斤。

南方市场蔬菜价格上升主要受高温天气
和运输影响。一方面高温天气下蔬菜生长比
较缓慢；另一方面，因为受到北方地区预冷能
力的限制，北菜南运的规模难以扩大，蔬菜供
应呈现出北方充足、南方短缺的现象。

北京新发地市场统计部负责人刘通
说，人们对于夏季北菜南运的操作重视不
够，目前北方蔬菜的主产地冷库的建设有
些滞后，在今年南方缺菜的情况下，没有
充足的冷库预冷，即使把北方蔬菜运到南
方，鲜菜也会变成烂菜，形成明显的苦乐
不均。

菜价北方稍“低头”南方仍在涨
本报记者 杜 芳

“这次抗旱，我家能保住这七八亩稻
田，全靠农民用水户协会平时对沟渠的修
缮，不然，水到半路就渗下去了。”8月 1日，
在湖南芷江侗族自治县杨公庙乡马田村，
村民杨先富看着稻田里绿油油的稻子时高
兴地对记者说。

芷江现有中小型灌区 1078 处，中小
型泵站 248 座。过去，该县大量水利设
施有人用、没人管，老化、破损严重，尤其
是末级渠道的管理，几乎处于“真空”状
态，一到干旱季节，家家户户都拿着锄头
上渠。由于上游稻田水量大，下游和地
势高的田地无法正常灌溉，群众经常为
水发生矛盾。

为了解决“重建轻管”问题，从 2007
年 开 始 ，该 县 采 取 政 府 主 导 、群 众 参 与
的形式，通过以水源为依托，以灌区、泵
站 为 网 络 ，以 用 水 受 益 户 为 主 体 ，大 力
引 导 农 民 组 建 用 水 户 协 会 。 将 工 程 的
维护、灌溉管理、防汛、抗旱、水费收取
等 交 给 用 水 户 民 主 管 理 ，使 基 层 水 利

“事能议起来，活能干起来”。目前，该
县已组建农民用水户协会 80 多个，会员
达 12 万余人。

该县按照“谁受益、谁管理、谁维修”的
原则，组建了农民用水户协会实施科学管

理。协会组织农户对受益范围内的末级渠
系进行维修改造，开始从末级渠系管理主
体“单一身份”向建设和管理主体“双重身
份”转变，构建了农民主动投入农村小型农
田设施建设的有效途径，在一定程度上缓
解了目前该县灌区、泵站节水改造中存在
的田间工程建设滞后的问题，使农村水利
走上了良性发展轨道。仅今年 7 月份以
来，面对不断蔓延的旱情，该县各地用水户
协会自筹资金 300 余万元，新修渠道 5 万
余米、清淤 6.5 万米，修建拦溪坝 12 座、蓄
水闸 10 座，抗旱灌溉 15 万亩稻田，加快了
抗旱进程。

该县农民用水户协会还应用市场经济
规律，采用合同制形式，明确了各自责任，
在用水管理上坚持“水价、水量、水费、时
间”公开，接受用水户和社会监督，使农民
用上“明白水”。理顺了政府、水管单位、农
户三者关系，解决了多年来农业灌溉政府
担不了，水管单位管不了，农户办不了的问
题，把农民的事交给农民自己管，自己办。

“农民用水户协会”模式，为芷江广大农村
干旱时节节约用水探索出了一条新路子。
今年 7 月份以来，该县农民用水户协会节
约灌溉用水 100 万立方米，因灌溉引起的
纠纷大大减少。

小协会发挥大作用
湖南芷江农民用水户协会为15万亩农田解“渴”

本报记者 刘 麟 通讯员 龚卫国 祁春华

旱区“追云人”
24 岁 的 彭 俊 是 湖 南 省 衡 阳 市 祁 东 县 气 象 局 的 一 名 工 作 人

员 ，2011 年 开 始 从 事 人 工 增 雨 作 业 ，近 年 来 当 地 连 续 的 旱 情

已 将 他 磨 练 成 资 深“ 追 云 人 ”。

图为8月 2日，彭俊（前）在发射增雨火箭弹。 新华社记者 龙弘涛摄

今年，祁东县遭遇罕见的旱情，气象局将彭俊和同事一起进行的人工增雨列为常态化
工作。除了白天坚守岗位，夜晚也要随时待命。彭俊变得更加忙碌起来，哪里有云，他就
奔向哪里。

8 月 2 日凌晨，彭俊和同事带上人工增雨作业装置，驾着皮卡去干旱重灾区开始“追
云”。“哪里有适合发射增雨火箭弹的积雨云我们就去哪。”彭俊坦言，这项工作大多数是在
枯燥的等待中度过。他告诉记者，有适合的地方已被发展为固定作业点，而多数时间还得
拉着增雨火箭弹四处“追云”。彭俊说：“看到作业后雨越下越大，我就很快乐。”

图为 7 月 25 日 8 时成功拦截每秒

42500 立方米的入库洪峰后，三峡水库

壮观的泄洪景象。

本报记者 黄俊毅摄

近期黄河山东段出现持续大流量。

图为 8 月 3 日在黄河济南段，一座浮桥已

经拆除，工作人员在清理因水位上涨带来

的路面淤泥。

新华社记者 徐速绘摄

内蒙古呼伦贝尔多条河流超警戒水位，武警官兵全力抢险。图为 8 月 1 日，武警呼伦

贝尔森林支队官兵在海拉尔河河岸加固堤坝。 杜俊奇摄（新华社发）

本报讯 近年来，河北省阜城县借助扶贫开发政
策，将西瓜种植作为农民致富增收的主导产业来抓，
大棚西瓜也从单膜发展到了四膜、五膜，实现了三季
有瓜的格局。到目前，阜城县西瓜种植面积达到 11.9
万亩，年产西瓜 11 亿斤。

据了解，为提高西瓜品质，阜城县实行标准化无
公害种植，种植的西瓜从选种到采摘均按照统一规
划、统一物资供应、统一技术指导、统一销售的“四个
统一”进行，已成为华北地区无公害瓜菜生产基地之
一。为保证西瓜品质，阜城县还为西瓜贴上了二维
码，消费者购买时用手机扫描二维码，就可获知西瓜
的产地、品种、生产标准、授粉日期、种植户名称等内
容，实现对西瓜的追根溯源。

（郝红军 苗凤强）

河北阜城无公害西瓜溯源销售


